



ARTÍCULO REVISIÓN

Rol del personal de enfermería en el cuidado a la gestante adolescente

Role of the nursing staff in the care of the adolescent pregnant woman

Roberto Enrique Alvarado-Chacón¹ , **Elizabeth Germania Vilema-Vizuete**¹ ,
Valeria Kasandra Guevara-Guamán¹ , **Guadalupe Eduviges Cuello-Freire**¹ 

¹Universidad Regional Autónoma de Los Andes. Ambato, Ecuador.

Recibido: 18 de julio de 2023

Aceptado: 05 de octubre de 2023

Publicado: 20 de noviembre de 2023

Citar como: Alvarado-Chacón RE, Vilema-Vizuete EG, Guevara-Guamán VK, Cuello-Freire GE. Rol del personal de enfermería en el cuidado a la gestante adolescente. Rev Ciencias Médicas [Internet]. 2023 [citado: fecha de acceso]; 27(2023): e6278. Disponible en: <http://revcmpinar.sld.cu/index.php/publicaciones/article/view/6278>

RESUMEN

Introducción: las madres adolescentes, así como su embarazo están catalogados como un problema de salud pública a nivel mundial, ya que en la mayoría de los casos este afecta negativamente la salud de la adolescente, del hijo por nacer y del niño.

Objetivo: describir el rol de enfermería en la atención a la gestante joven.

Métodos: se realizó una revisión de la literatura utilizando la metodología de revisión documental descriptiva a través de las bases de dato SciELO, Scopus y repositorios de Universidades, publicados en español e inglés, en el periodo 2017 y 2022.

Desarrollo: se evidencio que hay estudios referentes a la temática de la madre adolescentes, pero muchos abordan solo el embarazo y el contexto del mismo, pocos toman en cuenta el contexto de la madre con su hijo y los autocuidados. El embarazo en la adolescencia y la maternidad temprana, así como el rol materno son importantes problemas sociales que surgirán en la trayectoria de vida de miles de adolescentes.

Conclusiones: la enfermera debe promocionar a través de la educación para la salud aspectos relacionados con el embarazo en adolescentes, sus cuidados, autocuidados y complicaciones tanto en el periodo de embarazo como en el puerperio, así como también empoderar a la madre en los cuidados que esta debe practicarle al recién nacido.

Palabras clave: Madres Adolescentes; Responsabilidad Parental; Enfermeras y Enfermeros; Embarazo; Educación en Salud.

ABSTRACT

Introduction: adolescent mothers, as well as their pregnancy, are considered a public health problem worldwide, since in most cases this has a negative impact on the health of the adolescent, the unborn child and the child.

Objective: to describe the role of nursing in the care of young pregnant women.

Methods: a literature review was conducted using the descriptive documentary review methodology through the SciELO and Scopus databases and university repositories, published in Spanish and English, between 2017 and 2022.

Development: it was found that there are studies on the subject of adolescent mothers, but many only address pregnancy and its context, few take into account the context of the mother with her child and self-care. Adolescent pregnancy and early motherhood, as well as the maternal role, are important social problems that will arise in the life trajectory of thousands of adolescents.

Conclusions: the nurse should promote, through health education, aspects related to adolescent pregnancy, care, self-care and complications both during pregnancy and the postpartum period, as well as empowering the mother in the care she should provide to her newborn.

Keywords: Adolescent Mothers; Parenting; Nurses; Pregnancy; Health Education.

INTRODUCCIÓN

El embarazo en la adolescencia y la maternidad temprana son importantes problemáticas sociales que afectan las trayectorias de vida de miles de niñas y adolescentes en América Latina, especialmente en la subregión Andina. Los efectos de estos fenómenos son múltiples y complejos y se traducen tanto en términos educativos como laborales, económicos, y sanitarios.⁽¹⁾

Tanto la madre adolescente como el embarazo en adolescentes está catalogado como un problema de salud pública a nivel mundial, ya que en la mayoría de los casos este afecta negativamente la salud de la madre, del hijo por nacer y del niño. Adicionalmente puede ocasionar alteraciones en la calidad de vida no solo de ellos, sino de la familia y la sociedad.⁽²⁾

Asumir el rol de ser madre adolescente afecta las esferas emocionales, físico, sociocultural, educativa, económico. Por ello, los cuidados de enfermería, orientadas en las intervenciones durante el embarazo y el post parto con el objetivo de prevenir complicaciones que se pueden presentar en la joven madre y su hijo. En los últimos años ha ocurrido un incremento y una mayor precocidad del inicio de la actividad sexual juvenil, provocando un aumento de la incidencia del embarazo adolescente, considerado actualmente un serio problema médico-social.⁽¹⁾

Los jóvenes entre 10 y 24 años de edad representan 25 % de la población; se estima que cuatro de cada cinco pertenecen a los países menos desarrollados. El 18 % de la población mundial se encuentra entre los 10 a 19 años; dicha cifra varía entre las diferentes regiones, de tal manera que en los países con mayor índice de desarrollo los adolescentes representan 12 % de la población y en los países en vías de desarrollo alcanzan 19 %, mientras que en los menos desarrollados esta proporción casi se duplica al 23 %.⁽²⁾

Se ha sugerido que el 71 % de los adolescentes tienen relaciones sexuales tempranas debido a factores de riesgo sociales. Se considera que el embarazo adolescente tiene como factores en su génesis la falta de comunicación, seguido por las familias disfuncionales, deserción escolar y promiscuidad. Por ello, se plantea la necesidad de establecer lineamientos de acción para evitar y prevenir riesgos en los adolescentes.⁽³⁾

Lo alarmante de este fenómeno es que son conocidos los riesgos y consecuencias negativas que para la salud física tiene el embarazo en la adolescencia, pero ellos no actúan aisladamente, sino asociados con factores psicosociales, económicos, políticos, estructurales y de género.⁽⁴⁾ Esta situación no puede ser considerada como un problema biológico, pues es un problema social con numerosas aristas y campos de influencia negativa, ya que se trastoca el rol de la adolescente, escolarizadas y con otro contexto a un rol de responsabilidades quizás no aprendidas de ser madre adolescente.⁽⁵⁾

La atención de la mujer embarazada constituye uno de los pilares fundamentales para una verdadera y completa salud, existiendo grupos de alto riesgo como son las adolescentes embarazadas en cuya meta debe ser identificar las necesidades de educación en la adolescente embarazada como base para priorizar el cuidado de Enfermería.⁽⁶⁾

En Ecuador, el 39,2 % de adolescentes entre 15 y 19 años ha iniciado una vida sexual activa, cifra que ha aumentado en comparación con mediciones de 2004, y que debe ser atendida por los riesgos que están asociados a ella, tales como la mayor exposición a infecciones de transmisión sexual o la probabilidad de embarazo. En cuanto las niñas menores de 14 años, ocho de cada 100 adolescentes en esa edad se quedaron embarazadas de personas mayores a 30 años y el 80 % de embarazos en esa edad, fueron fruto de violencia sexual.⁽⁷⁾

Esto tiene efectos sobre el desenlace de sus trayectorias educativas, entre los que se destaca la desafiliación escolar. Según datos del Ministerio de Educación de Ecuador, 6847 adolescentes abandonaron el sistema escolar por estar embarazadas en 2015.⁽⁶⁾

MÉTODOS

Se realizó una revisión de la literatura en las bases de datos de SciELO, Scopus y repositorios de Universidades publicados entre 2017 y 2022. Se emplearon como filtros el idioma (español e inglés), y el año de publicación (2017-2022). Para la búsqueda de información se emplearon estrategias de búsqueda mediante la combinación de términos. Las estrategias de búsqueda fueron adaptadas a la sintaxis de cada base de datos.

DESARROLLO

Los efectos sobre la salud tanto de niñas y adolescentes como de sus hijos, se relacionan con altos niveles de mortalidad materna e infantil, ya que las mujeres que son madres en la adolescencia tienen mayor riesgo de mortalidad materna y sus hijos presentan el mayor riesgo de mortalidad neonatal. A su vez, el inicio temprano de la maternidad, las altas tasas de fecundidad y las condiciones de vulnerabilidad, podrían tener efectos en las probabilidades de tener hijos con desnutrición crónica.⁽⁶⁾

La presencia de factores de riesgos como la edad, la cultura y características negativas de la familia las condiciones socioeconómicas de esta y el nivel educativo de los padres favoreció al desarrollo de embarazos precoces,⁽⁷⁾ situaciones que si profundizamos son elementos que trastocan la cosmovisión de la adolescente. Es importante resaltar también que existen otros elementos que son contraproducente para una adolescente embarazada que se enfrenta a esa situación como, por ejemplo, mayor frecuencia de adolescentes embarazadas entre 17 a 19 años de edad, las cuales se encuentran cursando la secundaria, donde sus ingresos económicos dependen de sus padres, y elevados porcentajes sufren maltrato tanto físico como psicológico.⁽⁸⁾

Es de hacer notar que no existe un librito, un recetario, unas indicaciones a seguir al pie de la letra que oriente y enseñe a la futura madre adolescente de lo que se circunscribe su rol de madre. De allí la importancia que el profesional de enfermería se empodere de la toda la información concerniente al contexto que rodea a la adolescente embarazada y a su vinculación aceptación y asunción del rol de madre que debe desempeñar.⁽⁵⁾

La vulnerabilidad de los adolescentes se acentúa durante la maternidad debido a las posibles complicaciones biopsicosociales para el binomio madre-hijo, con mayor riesgo de morbimortalidad por causas obstétricas. Este fenómeno puede acarrear varias consecuencias, tales como: fracaso del proyecto de vida, transmisión a un ciclo de pobreza y mayor susceptibilidad a la violencia contra la mujer. Ante esta situación, los ambientes: familiar, escolar o laboral y social generan una combinación de factores de riesgo y/o protectores en la dinámica del proceso salud enfermedad,⁽⁹⁾ de allí la trascendencia de las orientaciones que el personal de enfermería debe conocer y ofrecer a las madres adolescente a fin de evitar estas posibles complicaciones.^(2,6)

Aunado a estas situaciones, no se debe perder de vista que el temor por ocultar un embarazo antes los padres y la sociedad ha llevado a que las adolescentes evadan los controles prenatales, sin pensar que esta condición pueda o va a llevar a complicaciones posteriores. A esto se suma la inexistencia de enfermeras en el primer nivel que suplan la necesidad de educar a esta población vulnerable, ya que el país no cuenta con enfermeras escolares, siendo estas las que con mayor facilidad pudiesen hacer la captación de las adolescentes gestantes al estar en contacto directo con las mismas.⁽¹⁰⁾

Los profesionales de la salud que desarrollan actividades de enfermería en el área de Consulta Externa pueden desempeñarse en diferentes servicios para la atención de la salud de mujeres en estado de gestación; esto incluye a las adolescentes embarazadas y también a los recién nacidos. Estas poseen las competencias consideradas como específicas dirigidas a la atención perinatal, de la labor de parto, parto, del puerperio y atención al recién nacido; y generales, las que conllevan acciones como la comunicación, administrativas y educativas.⁽¹¹⁾ Se puede evidenciar que el personal de enfermería por su preparación es uno de los que están en primera línea para brindar apoyo a la adolescente embarazada.

Vemos pues que el profesional de enfermería es uno de los profesionales de salud que tiene mayor contacto con las adolescentes gestantes y los cuales en compañía del personal de ginecología buscan disminuir tasas de morbi-mortalidad materna y neonatal, así como ofrecer apoyo debido a los múltiples riesgos a los que se ven expuestas las adolescentes al enterarse de su embarazo. Esto es debido a que su situación puede llevar a tomar decisiones debido a la presión de su entorno, las cuales como en el caso del aborto llegan a provocar traumas emocionales, dolor, secuelas e inclusive la muerte materna en el peor de los casos.⁽¹²⁾ Este contacto es una herramienta importante para apoyar a las madres adolescentes en este proceso de maternidad.

En la adolescencia se considera al puerperio como un proceso natural que suele ser más notable en este grupo de edad, ya que se considera una población vulnerable. Su inestabilidad emocional y biológica hace que la adolescente no tenga la seguridad y confianza de poder adoptar nuevas prácticas, ya que implica significativamente un nuevo y rotundo cambio, adoptar nuevas destrezas y habilidades, con el fin de encontrar técnicas que le proporcionen un óptimo autocuidado y cuidado para el recién nacido. En ocasiones, familiares se han responsabilizado y han adoptado diferentes creencias y costumbres en cuanto al cuidado del binomio madre-hijo.⁽¹³⁾

Los autores refieren que las investigaciones referentes a la temática analizan mayormente el embarazo y el contexto del mismo, sin embargo, no muchos toman en cuenta el contexto de la madre con su hijo en brazo y los cuidados que esta debe realizarse. Por ello, es de vital importancia el apoyo de su madre y la familia. Sin embargo, no es la misma condición la de la adolescente que embarazó sin consentimiento que aquella que contaba con el apoyo familiar.⁽¹⁴⁾

La Organización Mundial de la Salud señala que, en los países de bajo y mediano ingreso, los bebés de madres menores de 20 años tienen un 50 % de mayor riesgo de mortalidad prenatal o de muerte durante las primeras semanas de vida con respecto a los hijos de madres de entre 20 y 29 años. Además, la UNFPA ha estimado que 70 mil adolescentes menores de 18 años mueren todos los años por complicaciones durante el embarazo y el parto, lo que equivale a la muerte de ocho adolescentes cada hora en el mundo por estas causas.⁽¹⁵⁾

Las adolescentes embarazadas y sus bebés corren un riesgo alto de sufrir complicaciones durante el embarazo y el parto, como parto prematuro y bajo peso al nacer, además de complicaciones obstétricas. Adicionalmente, una de cada 40 adolescentes de entre 15 y 19 años de América Latina y el Caribe se practicó en 2008 un aborto en condiciones inseguras. La vulnerabilidad se acentúa por el hecho de que muchos embarazos adolescentes no son planeados. Esto promueve que las futuras madres abandonen los estudios por razones como: el estigma social, presiones socioculturales de contraer matrimonio y presión para tener más hijos. En consecuencia, existe una menor acumulación de capital humano para competir en el mercado laboral.^(15,16,17)

Las madres adolescentes presentan muchos obstáculos en este nuevo contexto al cual se enfrenta, con muchos factores en contra y pocos a favor, lo cual afecta a su vez la salud del producto de la concepción. El personal dentro del equipo de salud juega un papel importante por su cercanía con las pacientes, así como por la empatía que esta puede proyectar a las mismas, por lo que suelen ser un apoyo muy importante para la educación seguimiento y control del embarazo, así como del apoyo en el rol materno y de la promoción de su autocuidado para prevenir complicaciones asociadas a este rol emergente de madre.⁽¹²⁾

Por ello, es de gran importancia que el equipo de enfermería promueva sesiones educativas priorizando aspectos como: identidad personal, control prenatal, nutrición durante el embarazo, actitud de las adolescentes hacia el embarazo establecimiento de metas, etapas de la adolescencia. Esto debe continuarse con actividades de orientación sobre cuidados y medidas de alivio para algunas molestias que se producen por los cambios físicos y emocionales durante el embarazo.

Se pueden abordar otros aspectos como la valoración y elaboración de lencería y ropa, así como el aseo para el recién nacido, orientar en cuanto a las características de los órganos reproductores, sexualidad humana, etapas del proceso de la vinculación, con apoyo de expertos en el área ayudar en las expectativas del niño imaginado en oposición al niño real, conductas maternas y paternas, ventajas de lactancia materna, técnicas de amamantamiento y los cuidados para prevenir los problemas más frecuentes.

De igual forma, deben abordarse aspectos como el trabajo de parto método psicoprofiláctico, técnicas de respiración, pujo y gimnasia durante el embarazo, características del recién nacido normal y las conductas que asume durante los estados de sueño y vigilia, técnicas de estimulación infantil, autocuidado post-parto, preparativos para el día del parto y relación de pareja que espera un hijo.

CONCLUSIONES

La gestación en la adolescencia constituye un problema de salud de impacto global. El personal de enfermería juega un papel de gran importancia para proporcionar herramientas a las jóvenes gestantes. El personal de enfermería debe promocionar a través de la educación para la salud aspectos relacionados con el embarazo en adolescentes, sus cuidados, autocuidados y complicaciones tanto en el periodo de embarazo como en el puerperio, así como también empoderar a la madre en los cuidados que esta debe practicarle al recién nacido.

Conflictos de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.

Contribución de los autores

Todos los autores participaron en la conceptualización, análisis formal, administración del proyecto, curación de datos, redacción - borrador original, redacción - revisión, edición y aprobación del manuscrito final.

Financiamiento

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo de la presente investigación.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Noguera N, Alvarado H. Embarazo en adolescentes, una mirada desde el cuidado de enfermería. Rev colom enferm [Internet]. 2012 [citado 06/08/2023]; 7(1):151-160. Disponible en: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4069201>
2. Mancilla Ramírez. Embarazo en adolescentes. Vidas en riesgo. Perinat. Reprod. Hum [Internet]. 2017 [citado 06/08/2023]; 26(1):5-7. Disponible en: https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=s0187-53372012000100001
3. Giler Suárez JS. Factores de riesgos sociales asociados al embarazo en adolescente en el barrio 6 de Junio periodo, 2022 [Tesis de grado]. Universidad Estatal Península de Santa Elena; 2022 [citado 06/08/2023]. Disponible en: <https://repositorio.upse.edu.ec/handle/46000/8655>
4. Ministerio de Salud Pública de Ecuador. Proyecto de Prevención del Embarazo en Niñas y Adolescentes. [Internet]. MSP Ecuador; 2017 [citado 06/08/2023]. Disponible en: <https://www.salud.gob.ec/proyecto-de-prevencion-del-embarazo-en-ninas-y-adolescentes-2/>.
5. Molina Gómez AM, Pena Olivera RA, Díaz Amores CE, Antón Soto M. Condicionantes y consecuencias sociales del embarazo en la adolescencia. Rev Cubana Obstet Ginecol [Internet]. 2019 [citado 06/08/2023]; 45(2): e218. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0138-600X2019000200017&lng=es.

6. UNFPA Ecuador, UNICEF Ecuador, UNFPA LAC, Ministerio de Salud Pública. Consecuencias socioeconómicas del embarazo en la adolescencia en Ecuador” - Implementación de la metodología para estimar el impacto socioeconómico del embarazo y la maternidad adolescentes en países de América Latina y el Caribe – Milena 1.0 [Internet]. UNFPA Ecuador; 2020 [citado 06/08/2023]. <https://ecuador.unfpa.org/es/publications/consecuencias-socioecon%C3%B3micas-del-embarazo-en-la-adolescencia-en-ecuador%E2%80%9D>
7. Gafas González C, Márquez Pilamunga F. Factores de riesgos asociados a embarazos en adolescentes. Instituto ecuatoriano de seguridad social. Milagro. 2018 – 2019. [Internet]. Ecuador: Universidad Estatal de Milagro; 2019 [citado 06/08/2023]. Disponible en: <https://repositorio.unemi.edu.ec/handle/123456789/5248>
8. Llanos ES, Llovet Miniet AM. Factores que influyen en el embarazo de adolescentes. FACSALUD-UNEMI [Internet]. 2019 [citado 06/08/2023]; 3(4): 36–42. Disponible en: <http://ojs.unemi.edu.ec/index.php/facsalud-unemi/article/view/923>
9. Valdiviezo Maygua M, Rivera Herrera E, Barahona Guillén J, Haro Inca G, González Verdesoto T. Características de la maternidad adolescente en un hospital del segundo nivel del contexto ecuatoriano. Rev EUGENIO ESPEJO [Internet]. 2021 [citado 06/08/2023]; 15(2): 28–38. Disponible en: <http://eugenioespejo.unach.edu.ec/index.php/EE/article/view/121>
10. Parra-Giordano D, Otárola-Banda PV, Otao-Ríos V. Proceso de enfermería, estudio de familia de adolescente embarazada en atención primaria de salud. Enfermería Univ [Internet]. 2020 [citado 06/08/2023]; 17(1): e723. Disponible en: <http://revista-enfermeria.unam.mx:80/ojs/index.php/enfermeriauniversitaria/article/view/723>
11. Pavón-Paladine DE, Contenido-Torres JM, Romero-Encalada ID. Actuación de enfermería y complicaciones asociadas al embarazo adolescente en un hospital de El Oro. Polo del Conoc [Internet]. 2020 [citado 06/08/2023]; 5(8): 1615. Disponible en: <https://polodelconocimiento.com/ojs/index.php/es/article/view/1615>
12. Rodríguez Rincón DA, Monsalve Rincón DA, Muñoz Ardila C, Martínez Sánchez E, Vargas Díaz HS, Pérez Lemus LN, et al. Situación de enfermería a mujer gestante: “El cuidado de enfermería durante la creación de una nueva vida”. UniverSalud [Internet] 2022 [citado 06/08/2023]; 11(2022): 516. Disponible en: <http://138.117.111.22/index.php/revistauniversidad/article/view/516>
13. Valdiviezo Maygua MA, Choto Chinlli CM, Jiménez Jiménez MJ. Cuidados de enfermería en la madre adolescente puérpera. Hospital Provincial General Docente Riobamba. Octubre 2018-febrero 2019 [Tesis de Grado]. Universidad Nacional de Chimborazo; 2019 [citado 06/08/2023]. Disponible en: <http://dspace.unach.edu.ec/handle/51000/5468>
14. Polit DF, Tatano Beck C. Investigación en Enfermería. Fundamentos para el uso de la evidencia en la práctica de la Enfermería [Internet]. España: Lippincott Williams And Wilkins. Wolters Kluwer Health; 2018 [citado 06/08/2023]. Disponible en: <https://latam.casadellibro.com/libro-investigacion-en-enfermeria-9-edicion/9788417033279/6237836>

15. Reyes Bravo DM, Muñoz de Rodríguez L. Valoración del servicio de enfermería por parte de adolescentes gestantes antes de una intervención en atención prenatal y después de esta. *Investig en Enfermería Imagen y Desarrollo* [Internet]. 2018 [citado 06/08/2023]; 21(1): [aprox 12 pp]. Disponible en: <https://revistas.javeriana.edu.co/index.php/imagenydesarrollo/article/view/18022>
16. Tapia-Martínez H, Jiménez-Mendoza A, Pérez-Cabrera I. Consejería en Salud Sexual y Reproductiva, estrategia educativa de enfermería para reducir riesgos en adolescentes embarazadas. *Rev de Enferm IMSS* [Internet]. 2019 [citado 06/08/2023]; 27(1): [aprox 10 pp]. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=87301>
17. Abril Beltrán RE, Chisag Guamán MM, Campos Arroba AE, Benítez Pazmiño KE, Ocaña Guevara MA. Rol de enfermería en la atención del parto humanizado en mujeres gestantes. *Salud, Cienc y Tecnol* [Internet]. 2023 [citado 06/08/2023]; 3: 489. Disponible en: <https://revista.saludcyt.ar/ojs/index.php/sct/article/view/489>